# Studia Moralia

61/2 LUGLIO - DICEMBRE 2023

#### Vincenzo VIVA

Formatori di coscienze, maestri di speranza Il discorso di papa Francesco ai partecipanti al Convegno "Sant'Alfonso pastore degli ultimi e Dottore della Chiesa" (23 marzo 2023)

#### Vimal TIRIMANNA

Listening to the voice of the Holy Spirit The current synodal process and a few implications for Moral Theology

#### Mario Boies

Amoris laetitia
Un appel à cheminer graduellement
vers un jugement moral postconventionnel

#### Martín Carbajo-Núñez

Fraternità e madre terra Tutti fratelli e sorelle nella casa comune

#### Mathias NEBEL

Polisemia y coherencia interpretativa de la noción de bien común en la Doctrina Social de la Iglesia (parte II)

#### James F. KEENAN

Pathways to Holiness: Early Christianity and Ethics

#### Matteo Martino

Come pensare la legge naturale? La proposta di Giuseppe Angelini

#### Maurizio CHIODI

Risposta a Martin McKeever: lex naturae



# Studia Moralia

Biannual Review published by the Alphonsian Academy

Revista semestral publicada por la Academia Alfonsiana

Rivista semestrale pubblicata dall'Accademia Alfonsiana

 $61/2 \cdot 2023$ 

## Studia Moralia 61/2 Luglio-Dicembre 2023

Editoriale
In Memoriam
Sebastiano Viotti, professore dell'Accademia Alfonsiana  Andrzej S. Wodka
Brian V. Johnstone, C.Ss.R., professor of the Alphonsian Academy Vimal TIRIMANNA
Udienza del Santo Padre Papa Francesco
Formatori di coscienze, maestri di speranza. Il discorso di papa Francesco ai partecipanti al Convegno "Sant'Alfonso pastore degli ultimi e Dottore della Chiesa" (23 marzo 2023) Vincenzo VIVA
Articles / Artículos / Articoli
Listening to the voice of the Holy Spirit  The current synodal process and a few implications for Moral Theology
Amoris laetitia: un appel à cheminer graduellement vers un jugement moral postconventionnel
Fraternità e madre terra. Tutti fratelli e sorelle nella casa comune Martín Carbajo-Núñez
Polisemia y coherencia interpretativa de la noción de bien común en la Doctrina Social de la Iglesia (parte II)
Pathways to Holiness: Early Christianity and Ethics  James F. KEENAN

Convegni e Commenti
Fu detto ma io vi dico" Resoconto del XII Seminario Nazionale dell'ATISM (Verona, 3-6 luglio 2023)
El XVI Congreso Internacional de Teología Moral (Bogotá, 24-25 agosto 2023)
L'esperienza di una Chiesa in cammino sinodale" Tavola rotonda sul Sinodo sulla sinodalità (Accademia Alfonsiana, 30 ottobre 2023)
n dialogo
Come pensare la legge naturale? La proposta di Giuseppe Angelin Matteo Martino
Risposta a Martin McKeever: lex naturae
Reviews / Recensiones / Recensioni
Anaya Luis Alfredo – Doldi Marco, Vivere da figli e da Fratelli Temi di Dottrina Sociale (Gustavo Irrazábal)
CASALONE Carlo – PICOZZI Mario (edd.), <i>Bioetica: esercizi di discer-</i> nimento (Cosimo ALò)
MASSARO Roberto (ed.), <i>Sui sentieri di</i> Amoris laetitia. <i>Svolte, tra-guardi e prospettive</i> (Antonio G. FIDALGO)
SELLING Joseph A., Ridefinire l'etica teologica (Giorgio NACCI)
Segnalazione
KNOP Julia, Teologia delle relazioni. Matrimonio, vita di coppia, fami-

CONTENTS / ÍNDICE / INDICE	229
Chronicle / Crónica / Cronaca	
Gradi accademici conferiti nell'anno 2022-2023	433
Books Received / Libros recibidos / Libri ricevuti	449
Index of volume 61 (2023) / Índice del volumen 61 (2023) Indice del volume 61 (2023)	451

### EL XVI CONGRESO INTERNACIONAL DE TEOLOGÍA MORAL

Bogotá, 24-25 agosto 2023

Carlos Darwin Rojas Medina, C.Ss.R.\*

El comienzo del siglo XXI ha sido marcado por la aparición de la pandemia de Covid-19, un evento sin precedentes que ha tenido un profundo impacto en todos los aspectos de la vida humana. En este contexto, el XVI Congreso Internacional de Teología Moral, organizado por la Fundación Universitaria San Alfonso y la Pontificia Academia Alfonsiana de Roma como homenaje a la labor académica en el campo de la moral de la Iglesia católica de los padres Marciano Vidal y José Silvio Botero, se erigió como un espacio crucial para reflexionar sobre los desafíos éticos y bioéticos planteados por esta crisis global.

El congreso tuvo lugar los días 24 y 25 de agosto de 2023 en el Paraninfo de la Academia de la Lengua Colombiana en Bogotá y reunió a destacados especialistas para analizar cómo la pandemia no solo reveló las vulnerabilidades de los sistemas de salud y la necesidad de preparación ante futuras emergencias sanitarias, sino que también generó profundas cuestiones para la teología moral en áreas como la producción de vacunas, la economía, el cuidado del medio ambiente, la salud mental, las políticas públicas, el empleo, la ecología, etc.

Ofrecemos en esta crónica de manera sucinta los diversos puntos de vista presentados en el Congreso Internacional sobre el impacto de la pandemia de Covid-19 en diferentes áreas. Los contenidos son el resultado del trabajo de destacados expertos como el Dr. Luis Enjuanes Sánchez, Mons. Noel Antonio Londoño Buitrago, Enrique Lluch, Ángela Patricia Rincón, Olga Consuelo Vélez, p. Martin McKeever,

<sup>\*</sup> Vicerrector Académico de la Fundación Universitaria San Alfonso, Bogotà.

p. Rogério Gomes, don Giovanni del Missier, p. Mario Boies, Ramiro Leguízamo y p. Antonio G. Fidalgo.

El Dr. Enjuanes, virólogo, describe la pandemia de Covid-19 desencadenada por el SARS-CoV-2, incluyendo su origen zoonótico, patología, evolución viral, respuesta inmune y desarrollo de vacunas. Destaca la necesidad de estar preparados frente a futuras pandemias virales.

Mons. Noel Antonio Londoño analiza la pandemia de Covid-19 desde una perspectiva eco-biológica, resaltando la interconexión entre la crisis sanitaria, la crisis ecológica y las condiciones sociales. Señala la vulnerabilidad humana ante la pandemia, la necesidad de repensar modelos económicos y sociales insostenibles, y destaca aspectos positivos como la recuperación de ecosistemas durante el confinamiento.

El Dr. Enrique Lluch evidencia las fragilidades del sistema económico actual basado en el economicismo durante la pandemia de Covid-19 y la búsqueda del beneficio a corto plazo. Además, señala la necesidad de transitar hacia un nuevo paradigma económico centrado en el bien común, la sostenibilidad y la satisfacción de las necesidades humanas.

La magíster Ángela Patricia Rincón, de la Fundación Universitaria San Alfonso, analiza prácticas de biopoder durante la pandemia de Covid-19. En este contexto, la "vida desnuda" de los más vulnerables se debatió entre la "razón humanitaria" del confinamiento y la necesidad de sobrevivir, generando tensiones éticas sobre la normalización de desigualdades previas a la pandemia. Asimismo, señala el reto de repensar compromisos para transformar la sociedad.

La Dra. Olga Consuelo Vélez, de la Fundación Universitaria San Alfonso, aborda los desafíos para la Iglesia en la pospandemia. Destaca la importancia de fortalecer la comunidad eclesial, avanzar hacia una Iglesia pobre y para los pobres, valorar la centralidad de la Palabra de Dios y retomar la dimensión social de la fe y el compromiso ético como aspectos esenciales ante las fragilidades evidenciadas.

El p. Martin McKeever, de la Pontificia Academia Alfonsiana de Roma, analiza la *realpolitik* aplicada durante la pandemia de Covid-19 desde una perspectiva teológico-moral. Subraya los riesgos de separar ética y política y evalúa críticamente las respuestas políticas frente a la pandemia. También plantea desafíos como evitar la parálisis social, re-

cuperar la dimensión ética de la política y asumir la fe como compromiso ante la crisis.

El p. Rogério Gomes, Padre General de los Misioneros Redentoristas, analiza el aumento de la vigilancia y el control durante la pandemia de Covid-19, las tecnologías involucradas y los riesgos éticos que conllevan. Plantea la necesidad de establecer criterios éticos claros sobre el uso de datos, la transparencia y el respeto a los derechos humanos, así como fomentar la contravigilancia para evitar abusos.

Don Giovanni del Missier, de la Pontificia Academia Alfonsiana, presenta el caso de una pareja italiana, Cárol y Kevin, que tienen dudas sobre si vacunar contra el Covid-19 a sus dos hijos de 6 y 12 años. Plantea dilemas éticos sobre la producción y distribución justa de las vacunas, las objeciones religiosas y el papel de los padres y el Estado en la decisión. La pareja consulta a la pediatra, quien les aconseja vacunar a los niños por su beneficio individual y colectivo.

El p. Mario Boies, Pontificia Academia Alfonsiana, analiza los impactos psicológicos y neurológicos de la pandemia de Covid-19 en el juicio moral de las personas. Explica cómo el estrés, la ansiedad y el trauma pueden afectar el discernimiento ético a través de mecanismos como la respuesta de lucha-huida y la alteración de circuitos cerebrales. Propone un enfoque neuro-psico-teológico-moral para un juicio moral integral y la empatía como camino de crecimiento y resiliencia post-pandemia.

El magíster Ramiro Leguízamo, analiza el impacto de la pandemia de Covid-19 en el desempleo de las mujeres en Colombia, vinculándolo con la desigualdad de género histórica del patriarcado. Explica las contribuciones feministas contra la opresión patriarcal y cómo la pandemia exacerbó la precariedad laboral femenina. Propone avanzar en equidad de género en el trabajo para 2030 según la ONU y OIT (Organización internacional del trabajo).

El p. Antonio G. Fidalgo, Pontificia Academia Alfonsiana de Roma, analiza la pandemia de Covid-19 como una crisis que pone de manifiesto fragilidades personales y sistémicas, generando diversas narrativas socioculturales, eclesiales y teológicas. Plantea que no ha habido una transformación real, sino cambios, y el aprendizaje dependerá de las narrativas que interpreten los hechos. Propone una te-

ología abierta que, desde la realidad y la Palabra, genere alternativas de vida con esperanza.

La pandemia de Covid-19 nos ha confrontado con desafíos éticos y bioéticos sin precedentes, y es nuestro deber como académicos y ciudadanos seguir explorando estas cuestiones de vital importancia. La síntesis de conocimiento que hemos compartido no es un punto final, sino más bien un punto de partida para un viaje intelectual y ético continuo.

Finalmente, la Fundación Universitaria San Alfonso desea expresar su más sincero agradecimiento a todos y cada uno de los ponentes, así como a los docentes, alumnos, personal administrativo de la Institución y demás participantes. Su participación invaluable en este evento académico ha contribuido de manera significativa a la reflexión teológico-moral.